

Sensibilisation du public

Panneaux géologiques de Barjac

Initié il y a deux ans, le projet de création de panneaux d'information sur le patrimoine géologique, paléologie et naturel de la commune de Barjac est toujours en cours. Grâce à des financements européens LEADER, il verra le jour courant 2020. Il sera constitué de 9 panneaux thématiques positionnés sur les sites patrimoniaux importants de Barjac.

Exposition scolaire

Il y a plus de 2 ans que le projet de création d'une exposition Natura 2000 Lozère réalisée par et pour les enfants est en réflexion. Après un grand travail collectif avec les écoles des sites (dont l'école de Barjac), les animateurs Natura 2000 de Lozère, la Direction Départementale des Territoires de la Lozère, l'ALEPE, l'équipe du Réel-CPIE de Lozère, l'association Terre Nourricière (les graphistes du projet) et l'illustratrice C.Rousse, l'exposition a été inaugurée cet automne. L'exposition sera dans l'école de Barjac fin mai, et en tournée dans toute la Lozère pendant l'année à venir.



Étude participative

L'automne dernier a été lancé un inventaire participatif pour localiser une nouvelle espèce d'intérêt communautaire : le Lucane cerf-volant (déjà observé sur le site).

Cette enquête a pour but d'améliorer nos connaissances sur la localisation de cette espèce et de sensibiliser la population à cet insecte.

Vous pouvez encore participer à cet inventaire en joignant le chargé de mission Natura 2000. Une nouvelle campagne de communication sera effectuée en début d'été.



Le GIEE Vallée du Lot

Initié par un groupe d'agriculteur des sites Natura 2000 Falaises de Barjac et cause des Blanquets, Valdonnez et Vallon de l'Urugne, le Groupement d'Intérêt Economique et Environnemental (GIEE) Vallée du Lot a pour vocation de chercher un moyen d'optimiser et de valoriser l'entretien des haies bocagères sur le territoire de la vallée du Lot.

Avec l'aide du Centre d'Initiative pour Valoriser l'Agriculture et le Milieu rural (CIVAM), le GIEE a fait appel au LEADER (cofinancements européens) pour financer le diagnostic de certaines exploitations et une commune phare dans la mise en place de ce projet.

Après un an de terrain, ce diagnostic a permis de calculer le linéaire exact de haies, leurs caractéristiques et leur potentiel production de bois, valorisable en plaquette.

Le travail reste maintenant de remobiliser les agriculteurs intéressés pour entretenir leurs haies et créer un plan de gestion à l'échelle du territoire pour optimiser les couts d'entretien.



Pour plus d'informations sur le GIEE, contactez le CIVAM ou le chargé de mission

Contact

barjac-blanquets.n2000.fr

Martin DELAUNAY, chargé de mission
04 66 47 68 49
martindelaunay@assoterresdevie.fr



Conception: ATDV. Imprimé sur papier recyclé par Imprimerie des 4. Crédits photographiques: ATDV/M. DELAUNAY



NATURA 2000

Falaises de Barjac et cause des Blanquets

Lettre de liaison n°16 janvier 2020

Balsièges
Barjac
Cultures
Esclanèdes
Grèzes
Montrodat
Palhers

Editorial

Cette année encore, la communauté de communes Cœur de Lozère a renouvelé son engagement comme opérateur du site Natura 2000 Falaises de Barjac et cause des Blanquets. 2019 s'est donc inscrit dans la continuité des actions menées depuis plus de 10 ans. Quelques nouveautés sont toutefois venues dynamiser l'animation du site.

Cette lettre d'information vous présente le bilan des actions menées sur le site au cours de l'année, entre les animations scolaires, théâtrales, les suivis d'espèces et d'habitat, les actions en cours, etc. Vous trouverez également un point technique sur la mise en place et les enjeux d'un groupement pour la gestion et la valorisation des haies du territoire, auquel Natura 2000 prend part.

N'hésitez pas à contacter l'animateur si vous souhaitez consulter les rapports d'études et d'activités plus détaillés ou si vous souhaitez avoir plus d'informations sur un sujet en particulier.

Bonne lecture !

Christian SAINT-LEGER
Adjoint au maire de Barjac
Président du comité de pilotage

Sommaire

Editorial	1
Bilan des actions menées en 2019 Contrats, études, animations.....	2-3
Actualité	4
Point technique	4

Contractualisation

Contrats agricoles - MAEC

L'association Terres de vie en Lozère porte et anime le Projet Agro-Environnemental et Climatique de la Vallée du Lot, dans lequel est inclut le site Natura 2000 Falaises de Barjac.

Depuis 2 ans, un suivi de l'état de conservation d'une partie des habitats d'intérêt communautaire engagés dans des mesures agroenvironnementales a été mis en place.

Les contrats MAEC signés en 2015 arrivent à terme en mai 2020. Selon les mesures engagées, les agriculteurs pourront se voir proposer une prolongation des engagements pour une année, dans l'attente du nouveau dispositif de contractualisation de la prochaine programmation de la Politique Agricole Commune.

Etudes et suivis

Les suivis d'espèces représentent une part importante des actions menées sur le site Natura 2000 Falaises de Barjac et cause des Blanquets.

Suivis orchidées

Les pelouses à orchidées du site ont été suivies afin de voir si de nouvelles espèces non observées lors des passages de 2016, 2017 et 2018 étaient présentes, ce qui pourrait permettre la classification de certaines pelouses comme prioritaires.

Pour la première fois depuis 2016, les pelouses du Truc du Midi ont été suivies, mettant en avant des pelouses très riches en orchidées.



Suivis de contrat

Suite à l'ouverture de la parcelle communale de pelouse d'intérêt communautaire, un suivi floristique a mis en évidence une grande richesse en orchidées. En effet, plus de 150 pieds ont été observés, de 5 espèces différentes.

Malgré les gros travaux réalisés et la pâture mise en place, le suivi a mis en évidence une forte reprise des ligneux bas. Bien qu'aucune action complémentaire ne soit financée dans le cadre du contrat, un chantier bénévole de débroussaillage pourrait permettre de contrer cette dynamique.

La prolongation de ce suivi dans les prochaines années permettra d'évaluer au mieux l'impact de cette réouverture.

Étude chauves-souris

L'ALEPE a été sélectionnée pour réaliser une série de capture au filet afin d'inventorier les espèces observées et de tenter de localiser de nouveaux gîtes de reproduction. De nombreuses espèces ont été observées, dont une femelle de Petit Rhinolophe, qui a pu être équipé d'un radio-émetteur.



Suivis des sites d'hibernation

Les suivis hivernaux ont été réalisés dans toutes les grottes et anciennes mines dans et à proximité du site.

Ces suivis sont une occasion supplémentaire pour sensibiliser les spéléologues professionnels, amateurs et des étudiants aux enjeux de protection des chauves-souris sur le site.

Les fiches de suivi de la fréquentation des cavités ont évolués, afin d'améliorer l'enregistrement des pratiquants.

 Pour plus de renseignements sur la mise en place de ces contrats, contactez directement la structure opératrice

Animation et sensibilisation

Fête de la Nature

Dans le cadre de la fête de la Nature était organisée une balade nature sur le thème des orchidées sauvages et des fossiles présents autour du Cénaret de Barjac. L'animateur Natura 2000 et Alain Jacquet (de l'ALEPE et APHPL) ont conduit le groupe de participants sur les pelouses du Cénaret pour y observer de nombreuses espèces d'orchidées sauvages différentes, dont certaines rares en Lozère.

A ensuite été présenté le contexte géologique de la commune, au croisement des causses calcaires vestiges d'un ancien océan et la Margeride, relique de l'immense chaîne hercynienne. De nombreuses espèces d'ammonites et autres lamellibranches et gastéropodes fossilisés rencontrés ont permis de retracer la paléo-histoire du Cénaret.



Théâtre : Parodie de balade nature

La compagnie de théâtre Mycélium est venu présenter son spectacle "La STRING, parodie de balade nature" à Barjac le 17 août.

Après avoir effectué un travail de repérage dans le village et de prise en compte des enjeux Natura 2000 du site, les deux comédiens ont écrit puis joué un spectacle spécifique au village de Barjac et au site Natura 2000 Falaises de Barjac et cause des Blanquets.

Ce spectacle récréatif, où se sont mêlés satire écologique et contenu scientifique, a abordé de nombreux sujets, naturalistes (pelouses, loutre, chauves-souris, désherbage du cimetière, indices de présences de mammifères, etc.) mais aussi sur les relations de pouvoir homme/femme, le monde naturaliste et les nouvelles mouvances écologiques.



Animation scolaire

Au printemps, les CM de l'école de Barjac ont participé à une journée d'animation sur les orchidées sauvages présentes sur les pelouses du Cénaret. Les élèves ont produit des textes et dessins, utilisés pour la création d'une exposition départementale (cf page4).

Les élèves de SupAgro Florac ont également assisté à une animation sur la gestion des pelouse à orchidées dans le site Natura 2000 Falaises de Barjac et cause des Blanquets.

